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ATA DA SÉTIMA REUNIÃO ORDINÁRIA DO ANO DE DOIS MIL E VINTE E DOIS DO 

CONSELHO DE ENSINO, PESQUISA E EXTENSÃO DA UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL 

DO SEMI-ÁRIDO. 

Aos vinte e cinco dias do mês de julho do ano de dois mil e vinte e dois, às catorze horas, na 1 

modalidade híbrida, reuniu-se o Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão (CONSEPE) da 2 

Universidade Federal Rural do Semi-Árido (UFERSA), sob a presidência do vice-reitor Roberto 3 

Vieira Pordeus para deliberar sobre a pauta da sétima reunião ordinária de dois mil e vinte e 4 

dois. Estiveram presentes os Pró-Reitores: Pró-Reitoria de Extensão e Cultura (PROEC): 5 

Paulo Gustavo da Silva; Pró-Reitoria de Graduação (PROGRAD): Kátia Cilene da Silva 6 

Moura; Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós Graduação (PROPPG): Liz Carolina da Silva Lagos 7 

Cortes Assis; os Conselheiros representantes docentes: Centro de Ciências Agrárias (CCA): 8 

Aurélio Paes Barros Júnior; Centro de Ciências Biológicas e da Saúde (CCBS): José 9 

Domingues Fontenele Neto; Centro de Ciências Exatas e Naturais (CCEN): Andrea Maria 10 

Ferreira Moura; Centro de Ciências Sociais Aplicadas e Humanas (CCSAH): José Albenes 11 

Bezerra Júnior; Centro de Engenharias (CE): Zoroastro Torres Vilar; Centro Multidisciplinar 12 

de Angicos (CMA): Joselito Medeiros de Freitas Cavalcante; Centro Multidisciplinar de 13 

Caraúbas (CMC): Simone Maria da Rocha; Centro Multidisciplinar de Pau dos Ferros (CMPF): 14 

Jorge Luis de Oliveira Pinto Filho; Representante técnico-administrativo: Maria de Lourdes 15 

Fernandes de Medeiros; Representantes discentes: Marcondes Ferreira Costa Filho e 16 

Adailson Pinho de Araújo. PAUTA: Primeiro ponto: Apreciação e deliberação sobre as atas 17 

da 5ª e 6ª reuniões ordinárias de 2022. Segundo ponto: Apreciação e deliberação sobre o 18 

Relatório Institucional Consolidado 2021 do Programa de Educação Tutorial (PET) a ser 19 

enviado à SESU, conforme Memorando Eletrônico Nº 124/2022 – Prograd. Terceiro ponto: 20 

Apreciação e deliberação sobre o Projeto Pedagógico do Curso (PPC) de Psicologia, do 21 

Campus Mossoró, encaminhado via Memorando Eletrônico Nº 134/2022 – Prograd. Quarto 22 

ponto: Outras ocorrências. Tendo constatado o quórum legal, o presidente do conselho 23 

Roberto Vieira Pordeus declarou aberta a reunião. Logo após, a pauta foi lida e colocada em 24 

discussão. A conselheira Kátia Cilene da Silva Moura solicitou a alteração do terceiro ponto 25 

de pauta enviado pela PROGRAD, sugeriu que fosse feita a apreciação sobre a criação do 26 

curso e a análise sobre o PPC, acrescentando o termo “criação”. Sem mais discussões, o 27 

presidente do conselho Roberto Vieira Pordeus colocou em votação a alteração da pauta de 28 

acordo com a solicitação da conselheira Kátia Cilene da Silva Moura. A sugestão foi votada e 29 

aprovada com duas abstenções e um voto contrário. A conselheira Andrea Maria Ferreira 30 

Moura justificou seu voto contrário afirmando que, na reunião do conselho de centro do CCEN, 31 

um dos departamentos ficou bastante preocupado com a criação de novos cursos, pois a 32 

universidade não possuía estrutura. Dessa forma, por não possuir um voto colegiado sobre a 33 
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criação do curso, a conselheira votou contrário. O presidente do conselho Roberto Vieira 34 

Pordeus colocou em votação a pauta com modificação, sendo aprovada por unanimidade. 35 

PRIMEIRO PONTO. O presidente do conselho Roberto Vieira Pordeus colocou em discussão 36 

a ata da 5ª reunião ordinária de 2022. Sem discussões, a ata foi colocada em votação e 37 

aprovada com uma abstenção. O presidente do conselho Roberto Vieira Pordeus colocou em 38 

discussão a ata da 6ª reunião ordinária de 2022. O conselheiro José Albenes Bezerra Júnior 39 

solicitou o ajuste no nome do representante discente Pedro Victor Cavalcante Santos. A 40 

conselheira Simone Maria da Rocha solicitou correção na ata, pois dá a entender que a 41 

mesma estava presente na reunião, mas estava ausente no seu período de recesso.  Sem 42 

mais discussões, o presidente do conselho Roberto Vieira Pordeus colocou a ata com 43 

alterações em votação, a qual foi aprovada com uma abstenção. SEGUNDO PONTO. O 44 

presidente do conselho Roberto Vieira Pordeus colocou em discussão o segundo ponto. O 45 

conselheiro Jorge Luis de Oliveira Pinto Filho justificou a sua ausência de 15 minutos na 46 

reunião, pois, por falta de conexão, estava se locomovendo do campus para sua residência a 47 

fim de acompanhar a reunião. A conselheira Kátia Cilene da Silva Moura esclareceu que o 48 

relatório anual consolidado do Programa de Educação Tutorial (PET) é encaminhado 49 

anualmente ao presente conselho, para posteriormente ser encaminhado a SESU como forma 50 

de encerramento do ano de trabalho dos projetos; e afirmou que o relatório já foi analisado pelo 51 

setor pedagógico e aprovado pelo CLAA. Sem mais colocações, o presidente do conselho 52 

Roberto Vieira Pordeus colocou o ponto em votação, sendo foi aprovado com uma 53 

abstenção. TERCEIRO PONTO. O presidente do conselho Roberto Vieira Pordeus colocou 54 

em discussão o terceiro ponto. A conselheira Kátia Cilene da Silva Moura disse que o projeto 55 

do curso do Centro de Ciências Biológicas e da Saúde (CCBS) é antigo e existiu uma comissão 56 

que se debruçou por vários meses para a elaboração da proposta inicial, e que o referido 57 

projeto foi enviado previamente para a Secretaria de Regulação e Supervisão da Educação 58 

Superior (Seres) para indicar os pontos frágeis do documento. Afirmou que a comissão já 59 

trabalhou nesses pontos complementando as informações e também indicando, parte do corpo 60 

docente, o que pode ser aproveitado e a quantidade de vagas novas que seriam necessárias. 61 

Finalizou afirmando que o projeto recebeu a aprovação pelo departamento e no conselho de 62 

centro, e recebeu correções do comitê de graduação, as quais já foram realizadas. A 63 

conselheira Andrea Maria Ferreira Moura colocou que o DCME pediu para que a conselheira 64 

buscasse mais informações do conselho em relação às condições para criação de novos 65 

cursos na instituição, pois eles consideram que a instituição está passando por ajustes em 66 

questão do espaço físico e seria interessante um debate acerca de esclarecimentos de 67 

informações para a criação de novos cursos. Explicou que adiantou para o DCME os diálogos 68 

existentes com o CCBS sobre a criação de novos cursos na área da saúde, e que Psicologia 69 
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seria um curso que teria o maior aproveitamento dos recursos já existentes do CCBS. Disse 70 

que a aprovação do PPC foi votada favoravelmente, mas não foi discutida ainda a criação do 71 

curso, e parabenizou o PPC já vir com 10% de curricularização da extensão. A conselheira 72 

Kátia Cilene da Silva Moura esclareceu que foi feito um estudo de viabilidade para a criação 73 

do curso, pautando o aproveitamento do corpo docente, corpo técnico e infraestrutura que 74 

serão aprovados posteriormente no Consuni, pois compete a este Conselho verificar as 75 

questões de viabilidade institucional para a implantação do curso. O conselheiro José 76 

Domingues Fontenele Neto disse que o CCBS há muito tempo discute a sua possibilidade de 77 

expansão, afirmou que o centro possui atualmente o menor número de cursos entre os demais. 78 

Afirmou que já foi debatida criação de vários cursos como: Biologia, Farmácia e Psicologia; 79 

sendo Psicologia, o curso em questão, o que teria o menor impacto relacionado à 80 

infraestrutura, pois poderão ser aproveitadas algumas demandas, como os técnicos 81 

administrativos e ambulatórios. Portanto, disse que mesmo em situação nacional desvantajosa, 82 

isso não pode impedir a expansão da universidade, e disse que o CCBS teria sim condição de 83 

fazer o curso funcionar e o centro possui muito interesse na aprovação do curso em questão, e 84 

espera que os conselheiros entendam da mesma maneira. Para finalizar, observou que, na 85 

pauta, não havia “criação do curso”, mas explicou o processo que deve ser seguido até a 86 

oficialização do Consuni. O conselheiro José Albenes Bezerra Júnior parabenizou o PPC e a 87 

iniciativa de expansão. Explanou que, em debate com o CCSAH, foi colocado em discussão 88 

acerca do curso e a necessidade de discutir as alocações dos cursos de acordo com as suas 89 

inserções na tabela das áreas de conhecimento da Capes. Afirmou que, no caso, o curso de 90 

Psicologia tem uma correlação com as ciências humanas e ressalta que um dos 91 

departamentos existentes é o de Ciências Humanas em específico. Esclareceu também que 92 

entende que a discussão no momento está sendo voltada para a criação do curso e a 93 

aprovação do PPC, mas considera importante a discussão em relação às alocações diante da 94 

diversidade de centros e departamentos existentes na universidade. O conselheiro José 95 

Domingues Fontenele Neto respondeu que entende a questão dos centros que foi colocada 96 

pelo conselheiro José Albenes Bezerra Júnior, mas reafirmou que a discussão que está em 97 

pauta é a criação do curso e a aprovação do PPC. Afirmou que o curso de Psicologia possui 98 

essa interface nas áreas das ciências humanas e também na área da saúde. Disse que causa 99 

espanto o CCSAH querer discutir sobre alocação de curso, pois recentemente foi levantada a 100 

hipótese de criação de curso propriamente da área de humanas, mas o centro não quis nem 101 

sequer debater sobre o assunto. A conselheira Simone Maria da Rocha parabenizou o centro 102 

pelo empenho da criação do curso e ressaltou a grande relevância no meio social. O 103 

conselheiro Adailson Pinho de Araújo parabenizou o trabalho realizado pela comissão na 104 

elaboração do PPC, e ressaltou que, no parecer emitido pelo comitê de graduação, todos os 105 
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pontos foram observados e corrigidos pela comissão. Disse ter notado que uma das sugestões 106 

do comitê de graduação, no caso, a indicação de disciplinas ofertadas na modalidade à 107 

distância, a qual foi sugerida e não foi acatada pela comissão; e ressaltou que, na Ufersa, não 108 

tem nenhum documento escrito autorizando que a universidade oferte disciplinas na 109 

modalidade a distância de acordo com o PPC de cada curso. Dessa forma, parabenizou a 110 

comissão pela observação do ponto. Reiterou que o CCSH, muito recentemente, recusou a 111 

entrada do curso de Arquitetura e Urbanismo em seu centro, disse que não sabia por qual 112 

motivo, mas não fazia sentido entrar nessa discussão nesse momento final. A conselheira 113 

Kátia Cilene da Silva Moura complementou o que foi dito pelos conselheiros, que além das 114 

áreas da Capes e pelo fato de o projeto ter sido elaborado e proposto pelo CCBS, existe a 115 

normativa nacional que prevê que os cursos da área de psicologia são classificados na área da 116 

saúde e precisam passar por aprovação prévia do Conselho Nacional de Saúde. Sendo assim, 117 

afirma que, independentemente da classificação da Capes, para o Ministério da Educação, o 118 

curso de Psicologia é considerado da área da saúde. Em seguida, complementou as 119 

informações trazidas pelo conselheiro Adailson Pinho de Araújo, disse que apesar da proposta 120 

de resolução apresentada pela Pró-Reitoria de Graduação para o aumento da carga horária 121 

EAD para 40% nos cursos presenciais, embora não tenha sido aprovada por este presente 122 

conselho, existe uma normativa, a Resolução nº 12/2013, que aprova até 20% da carga horária 123 

EAD nos cursos presenciais. Desse modo, afirmou que alguns dos cursos já preveem no seu 124 

PPC essa normativa de 2013. O conselheiro José Albenes Bezerra Júnior explicou que não 125 

falou especificamente sobre a criação desse curso, mas na gênese da criação de cursos no 126 

âmbito da UFERSA. Sem mais discussões, o presidente do conselho Roberto Vieira Pordeus 127 

colocou o ponto em votação, o qual foi aprovado com duas abstenções. QUARTO PONTO. O 128 

presidente do conselho Roberto Vieira Pordeus informou que, no curso de Engenharia 129 

Agrícola Ambiental, no dia 04 de junho, foi aprovada a criação do título “Engenheiro Agrícola 130 

Ambiental” no livro do Conselho Federal de Engenharia e Agronomia (CONFEA) e Conselhos 131 

Regionais de Engenharia e Agronomia (CREA), disse que essa era uma batalha dos cursos de 132 

Engenharia Agrícola e Ambiental, pois quando o aluno concluía, recebia no CREA somente o 133 

título de “Engenheiro Agrícola” e, após a aprovação, passa a receber “Engenheiro Agrícola e 134 

Ambiental”. Informou também que, no dia 1 de julho deste ano, o governo deu um reajuste de 135 

até 70% nas diárias dos servidores, ressalta que desde o ano de 2009 que não havia reajustes 136 

e que é mais do que válido para todos os servidores que viajavam e às vezes não dava para 137 

custear todas as despesas. O conselheiro Marcondes Ferreira Costa Filho expressou sua 138 

alegria em razão do retorno totalmente presencial no semestre atual de 2022.1, em 139 

contrapartida, disse que foram identificados alguns problemas que devem ser resolvidos e ter 140 

uma atenção maior por parte da gestão; identificou um dos problemas de maior relevância que 141 
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foi a lotação do Restaurante Universitário com filas exorbitantes, e sugere que seja discutida 142 

essa problemática, para que seja simplificado o sistema de coletas da carteirinha e do dinheiro, 143 

com isso, evitando atrasos inesperados nas aulas por parte dos alunos. Citou outro problema 144 

que foi relacionado às salas de aula, algumas estavam sem os equipamentos necessários para 145 

o desenvolvimento da aula – como datashow e ar-condicionado defeituosos. Em seguida, 146 

relatou uma situação que foi vivenciada por ele, no Departamento de Ciências Agronômicas e 147 

Florestais (DECAF), na qual uma servidora docente disse, com todas as palavras, que 148 

conselheiro/discente estava realizando uma perseguição contra ela pelo fato de o conselheiro 149 

estar cumprindo a Resolução Nº 8, de 17 de Fevereiro de 2022 do presente conselho, em que 150 

é exigido o Passaporte Vacinal e disse que, como conselheiro do Consepe e representante 151 

discente do DECAF, solicitou que a chefia e a diretoria realizasse a fiscalização em relação ao 152 

Passaporte Vacinal de acordo também com as normas da Universidade, e pediu para deixar 153 

registrado em ata o ocorrido. Finalizou dizendo que os alunos também são cobrados no mesmo 154 

quesito, caso não haja o cumprimento das normas, não é possível realizar a matrícula; dessa 155 

forma, ninguém está abaixo da Resolução, incluindo servidores e acadêmicos. O presidente do 156 

conselho Roberto Vieira Pordeus informou para a conselheira Simone Maria da Rocha que foi 157 

esclarecido, pela secretária, que no dia 15 de Junho de 2022, na 6ª Reunião Ordinária do 158 

presente conselho, a conselheira Simone Maria da Rocha estava participando remotamente 159 

das votações ocorridas na reunião e pediu para a conselheira verificar as datas de acordo com 160 

a sua colocação inicial. A conselheira Simone Maria da Rocha colocou duas preocupações 161 

em relação à Universidade, primeiramente em relação à situação da empresa responsável 162 

pelas máquinas de ar-condicionado, se já há uma perspectiva de melhoramento na prestação 163 

de serviços, pois ainda existe uma demanda muito grande, e da forma que vem ocorrendo, 164 

somente uma vez por mês a visita técnica para realizar os consertos, não tem dado conta dos 165 

serviços, principalmente no contexto atual de volta às aulas. Em seguida, questionou se com o 166 

retorno presencial das aulas, iria ser discutido o formato das reuniões do Consepe, se seriam 167 

totalmente presenciais ou iriam continuar no formato híbrido, disse que, em se espelhando nas 168 

reuniões do Consepe, os centros e departamento também se organizariam da mesma maneira 169 

e pediu um esclarecimento sobre o assunto. O presidente do conselho Roberto Vieira 170 

Pordeus informou que o conselho possui estrutura para realizar as reuniões de forma híbrida e 171 

o formato das reuniões fica a critério do conselho de como será feito. O conselheiro José 172 

Domingues Fontenele Neto respondeu à conselheira Simone Maria da Rocha que a questão 173 

das reuniões dos centros e departamentos pode ser discutida de forma interna. A conselheira 174 

Kátia Cilene da Silva Moura esclareceu as questões trazidas pelo conselheiro Marcondes 175 

Ferreira Costa Filho, no que se refere aos datashows; disse que já possui os aparelhos para 176 

realizar as substituições e estão sendo aguardados somente os cabos que já foram comprados 177 



 
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO SEMI-ÁRIDO 
CONSELHO DE ENSINO, PESQUISA E EXTENSÃO 

 
para que sejam feitos os ajustes necessários, complementou informando que já possui a 178 

previsão para a realização da instalação dos aparelhos e substituição dos cabos que não estão 179 

em funcionamento, para que todas as salas de aula possam estar operantes. Esclareceu 180 

também que já foi solicitado ao setor responsável pela limpeza e manutenção dos prédios das 181 

centrais de aula que indicassem quais os aparelhos de ar-condicionado que não estão 182 

funcionando, para centralizar as ordens de serviços e, assim, possa acompanhar a 183 

manutenção desses aparelhos. Deu as boas-vindas aos alunos e docentes que agora estão de 184 

forma 100% presencialmente e informou que, na quarta-feira, dia 27 de julho, às 19 horas, vai 185 

ocorrer a Aula Magna, que já está sendo divulgada no site oficial da Ufersa e, na quinta-feira, 186 

dia 28 de julho, vai ocorrer o evento de acolhimento aos calouros. O conselheiro Aurélio Paes 187 

Barros Júnior solicitou para conselheira Kátia Cilene da Silva Moura informações em nome da 188 

Coordenação de Veterinária – Centro de Ciências Agrárias, informações sobre a proposta de 189 

minuta que trata das modificações das Resoluções CONSEPE Nº 004/2007, Nº 007/2014 e 190 

Nº002/2006, que um dos pontos se trata da duração da hora aula, disse já foi criada uma 191 

comissão, que a proposta de minuta já teria sido aprovada pelo Comitê de Graduação e que 192 

teria sido encaminhada para o Consepe para a apreciação; sendo assim, gostaria de se 193 

informar como está o andamento da proposta de minuta de resolução. A conselheira Kátia 194 

Cilene da Silva Moura respondeu que a proposta já foi apreciada pelo Comitê de Graduação e 195 

iria ser incluída na pauta da próxima reunião do Consepe. O conselheiro Adailson Pinho de 196 

Araújo também pontuou em relação à ocorrência retratada pelo conselheiro Marcondes 197 

Ferreira Costa Filho sobre o Restaurante Universitário, com o contexto de filas expressivas e a 198 

desorganização, disse que a questão precisava ser vista. Também registrou que a Prograd não 199 

divulgou ainda a instrução normativa que tratará sobre o estudo domiciliar extraordinário, para 200 

os discentes que estão contaminados pela Covid-19 ou possuam sinais gripais conforme foi 201 

aprovado. Registrou que, por incrível que pareça, o Sigaa conseguiu resistir ao período de 202 

matrículas sem muitas intercorrências. Complementou se solidarizando com o conselheiro 203 

Marcondes Ferreira Costa Filho que foi aludido a perseguição de assédio moral a uma docente, 204 

e ressaltou que em nenhum momento a atividade de um conselheiro pode ser criminalizada na 205 

Ufersa dessa forma, como se os conselheiros fossem assediadores morais. Afirmou que o 206 

direito vale para todos, ninguém está acima da lei e das resoluções da Ufersa, incluindo os 207 

discentes, professores, técnicos e que os conselheiros vão continuar exercendo o papel de 208 

cobrar o cumprimento das normas. Disse que já foi solicitado o parecer do Comitê de 209 

Biossegurança sobre a situação relata pelo conselheiro Marcondes Ferreira Costa Filho e 210 

adiantou que a questão será levada ao Consuni para deliberar sobre o vínculo administrativo 211 

da servidora em questão. Afirmou que não é justo que todos obedeçam às normas e uma 212 

pessoa ou duas as desobedeçam, causando um transtorno em todos os âmbitos acadêmicos. 213 
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Finalizou se despedindo dos demais conselheiros, pois o mandato vai se encerrar no dia 29 de 214 

Julho, e disse que foi um prazer colaborar no Consepe e que foi uma experiência que permitiu 215 

muito mais o conhecimento da Universidade, das normas, do funcionamento e que, apesar de 216 

criticar, ainda acredita na instituição e na sua qualidade, e espera que tenha contribuído de 217 

alguma maneira em prol da Ufersa. O presidente do conselho Roberto Vieira Pordeus 218 

agradeceu ao conselheiro Adailson Pinho de Araújo e disse que sua participação fará muita 219 

falta. O conselheiro Jorge Luis de Oliveira Pinto Filho disse que o Centro Multidisciplinar de 220 

Pau dos Ferros fez uma indagação referente à criação do curso de Direito e tinha alguns 221 

direcionamentos para a Reitoria e a Prograd referente à situação dos códigos de vagas, disse 222 

que a própria Progepe teria disponibilizado um banco de dados que possibilita o 223 

acompanhamento das informações e foi constatado que no centro ainda não tem definidas as 224 

vagas disponíveis para este curso, em detrimento de cursos criados posteriormente. 225 

Questionou a Prograd se está existindo o apoio pedagógico necessário para o curso de Direito 226 

e sobre a existência de parcerias interinstitucionais. O conselheiro Zoroastro Torres Vilar 227 

relatou sobre a questão dos espaços físicos, pois grande parte das turmas está sem o espaço 228 

físico alocado. Registrou também uma tentativa no sentido de repassar essa responsabilidade 229 

para as chefias, mesmo não sendo atribuições cabíveis a elas, e reforça que a 230 

responsabilidade é da Prograd. A conselheira Liz Carolina da Silva Lagos Cortes Assis 231 

registrou que, no momento da votação dos últimos pontos de pauta, não pôde se expressar, 232 

pois estava com problemas no microfone, mas o voto foi a favor da representação do Comitê 233 

de Pós- Graduação Pesquisa e Inovação. A conselheira Simone Maria da Rocha disse que foi 234 

localizado o problema em relação a sua solicitação, tendo em vista que confundiu as datas, 235 

estando a ata nos conformes. Nada mais havendo a discutir, o presidente do conselho Roberto 236 

Vieira Pordeus agradeceu a presença de todos os conselheiros e deu por encerrada a 237 

reunião. E eu, Antonio Wilton de Morais Junior, Secretário ah doc dos Órgãos Colegiados; e 238 

eu, Éricka Tayana Lima Bezerra, Secretária ad hoc dos Órgãos Colegiados, lavramos a 239 

presente Ata, que, após lida e aprovada sem emenda na reunião do dia 19 de agosto de 2022, 240 

segue assinada pelo presidente do Consepe, pelos demais Conselheiros presentes nesta 241 

reunião e por mim. 242 

Presidente: 243 

Roberto Vieira Pordeus _________________________________________________________ 244 

Pró-Reitores: 245 

PROEC: Paulo Gustavo da Silva _____________________________________________ 246 

PROGRAD: Kátia Cilene da Silva Moura ___________________________________________ 247 

PROPPG: Liz Carolina da Silva Lagos Cortes Assis __________________________________ 248 

Centro de Ciências Agrarias – CCA: 249 
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